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据相关数据显示据相关数据显示，，20172017年我国共举办年我国共举办
马拉松及相关运动赛事马拉松及相关运动赛事11001100多场多场，，最多一最多一
天同时开展的马拉松赛事高达天同时开展的马拉松赛事高达 4040 多场多场。。
按照中国田径协会的马拉松运动发展目按照中国田径协会的马拉松运动发展目
标标，，到到20202020年年，，全国马拉松规模赛事将超过全国马拉松规模赛事将超过
19001900场场。。在赛事蓬勃发展的同时在赛事蓬勃发展的同时，，赛事公赛事公
司必然会经历大浪淘沙的过程司必然会经历大浪淘沙的过程，，这是市场这是市场
发展的必然规律发展的必然规律。。

市场发展优胜劣汰市场发展优胜劣汰，，具体到赛事公司具体到赛事公司
层面层面，，决定赛事公司生死存亡的无疑就是决定赛事公司生死存亡的无疑就是
跑者跑者。。20172017年年，，除北上广厦等少数大型赛除北上广厦等少数大型赛
事外事外，，大多数中小型赛事大多数中小型赛事，，已经有了已经有了““吃不吃不
饱饱””的感觉的感觉。。一边是北马上马一签难求一边是北马上马一签难求，，
一边是小赛事苦苦拉人一边是小赛事苦苦拉人。。中国的马拉松中国的马拉松
跑者在经过最初的狂热阶段后跑者在经过最初的狂热阶段后，，已经迅速已经迅速
进入理性思考阶段进入理性思考阶段，，众多的跑者社群众多的跑者社群、、跑跑
者自媒体也为跑者提供了充足的获取信者自媒体也为跑者提供了充足的获取信
息途径息途径，，对一个赛事对一个赛事，，已经不是当初的只已经不是当初的只
看新闻宣传了看新闻宣传了。。赛事公司是谁赛事公司是谁，，去年比赛去年比赛
口碑怎么样口碑怎么样，，比赛的特色是什么比赛的特色是什么，，时间时间、、路路
线是否合理等等问题线是否合理等等问题，，都会在跑者的交流都会在跑者的交流

碰撞中得出一个结论碰撞中得出一个结论。。长此以往长此以往，，很多中很多中
小型赛事会面临生存和成本压力小型赛事会面临生存和成本压力。。那些那些
真正有实力真正有实力、、为跑者着想为跑者着想、、为城市带来福为城市带来福
利的赛事才可以长久留下来利的赛事才可以长久留下来。。当产业突当产业突
破了野蛮生长期破了野蛮生长期，，进入优胜劣汰的进入优胜劣汰的““洗盘洗盘
期期””时时，，赛事运营方的内功才是决定能否赛事运营方的内功才是决定能否
存活的关键存活的关键。。

马拉松赛事绝非一蹴而就的事情马拉松赛事绝非一蹴而就的事情。。没没
有时间的沉淀有时间的沉淀，，难以形成深厚的底蕴难以形成深厚的底蕴，，马拉马拉
松需要创新松需要创新，，但创新一定是在遵循体育规但创新一定是在遵循体育规
律律、、遵循马拉松赛事规律基础上的创新遵循马拉松赛事规律基础上的创新。。
在未来在未来，，认真负责的办赛态度认真负责的办赛态度、、用心体贴的用心体贴的
跑者服务跑者服务、、规范化的赛事流程规范化的赛事流程、、合理的现场合理的现场
设计设计、、厚道大方的赛道补给厚道大方的赛道补给、、科学的赛道设科学的赛道设
计计，，甚至包括每一个咨询电话每一个后台甚至包括每一个咨询电话每一个后台
留言等等留言等等，，在这一系列的要素上进行创新在这一系列的要素上进行创新，，
做足工夫做足工夫，，才能成为在众多马拉松赛事中才能成为在众多马拉松赛事中
脱颖而出的关键脱颖而出的关键。。

未来未来，，拥有强大赛事拥有强大赛事IPIP背书的大型赛背书的大型赛
事公司事公司，，会逐渐形成寡头效应会逐渐形成寡头效应，，收割周边赛收割周边赛
事事。。

青岛艾克斯体育文化有限公司COO张国栋：

中国马拉松赛事已到“洗盘期”
某个秋日经过西湖某个秋日经过西湖，，晴空万里清风徐晴空万里清风徐

来来，，忽然感觉安静而惬意忽然感觉安静而惬意，，抬头看到湖边抬头看到湖边
马拉松的标语马拉松的标语““跑过风景跑过你跑过风景跑过你””，，这句话这句话
很打动我很打动我,,让我对马拉松长跑起心动念让我对马拉松长跑起心动念。。

20132013年年，，在上市教育集团担任高管的在上市教育集团担任高管的
我我，，因为工作压力和长期疏于锻炼因为工作压力和长期疏于锻炼，，出现出现
了血压高了血压高、、失眠失眠、、焦虑等症状焦虑等症状，，在咨询医生在咨询医生
的同时我遍查各种资料的同时我遍查各种资料，，发现解决以上问发现解决以上问
题最好的方法之一就是运动题最好的方法之一就是运动。。当时当时，，我身我身
边有很多朋友都在跑步边有很多朋友都在跑步，，于是我们加入到于是我们加入到
一个群相约一起跑步一个群相约一起跑步。。

当我第一次坚持跑过当我第一次坚持跑过 55 公里时很开公里时很开
心心，，把它列为我把它列为我 3030 岁以来最高兴的十件岁以来最高兴的十件
事之一事之一。。跑马拉松让我更了解自己跑马拉松让我更了解自己，，超越超越
自己自己，，那种感觉真好那种感觉真好。。

我之前从事过多年的企业管理咨询我之前从事过多年的企业管理咨询
工作工作，，服务的对象大多是知名企业服务的对象大多是知名企业，，其中其中
很多学员是高级管理者很多学员是高级管理者，，也有不少人是运也有不少人是运
动爱好者动爱好者。。通过询问了解通过询问了解，，我发现绝大多我发现绝大多
数优秀企业家和高管保持精力旺盛无不数优秀企业家和高管保持精力旺盛无不
和有规律的锻炼有关和有规律的锻炼有关。。

通过几年实践经验通过几年实践经验，，我认为马拉松长我认为马拉松长
跑是缓解压力的最好方法之一跑是缓解压力的最好方法之一。。因为因为，，跑跑
步多数发生在早晨步多数发生在早晨，，跑步的人比平时起得跑步的人比平时起得
早早，，感觉一天似乎比其他人多出一个小感觉一天似乎比其他人多出一个小
时时。。跑步后跑步后，，精力充沛精力充沛，，能更好地处理工能更好地处理工
作作，，感觉有效工作时间也变得更多感觉有效工作时间也变得更多。。

在杭州跑步在杭州跑步，，我见过运河的朝阳和落我见过运河的朝阳和落
日日、、潮起潮落潮起潮落，，经过路边早起的各色行人经过路边早起的各色行人，，
感觉对这个城市的了解比以往深刻而具感觉对这个城市的了解比以往深刻而具
体体。。我还很喜欢跑友之间简单而真诚的我还很喜欢跑友之间简单而真诚的
人际关系人际关系。。第一次参加马拉松后第一次参加马拉松后，，我和一我和一
个跑友一起回来个跑友一起回来，，找个面馆吃碗面然后各找个面馆吃碗面然后各
自回家自回家，，这样的场景也经常发生在我们跑这样的场景也经常发生在我们跑
友的约跑后友的约跑后，，我喜欢这样的交往方式我喜欢这样的交往方式。。

此外此外，，长跑过程中长跑过程中，，也让我对创业有也让我对创业有
了更深刻体会了更深刻体会。。创业需要很强的自我认创业需要很强的自我认
知和自我管理知和自我管理，，管理自己的目标管理自己的目标、、欲望和欲望和
行动行动。。跑步和创业一样跑步和创业一样，，都要沉浸其中都要沉浸其中，，
活在当下活在当下，，才能有所收获才能有所收获；；绝大多数创业绝大多数创业
都是长跑都是长跑，，不能一蹴而就不能一蹴而就，，都需要耐心专都需要耐心专
注注。。

坚果部落CEO、寓学于乐公司董事长张兆博：

跑友之间能形成真诚的人际关系

王利博制图

（本版稿件由本报记者朱晨辉采写）

马拉松的意义不仅在于奔跑马拉松的意义不仅在于奔跑，，更重要更重要
是一种精神是一种精神，，甚至可以指导企业做大做甚至可以指导企业做大做
强强。。虽然马拉松起源于西方虽然马拉松起源于西方，，但是这与中但是这与中
华民族坚韧不拔华民族坚韧不拔、、勇敢顽强的精神是不谋勇敢顽强的精神是不谋
而合的而合的。。同时同时，，还要在勇敢顽强的基础上还要在勇敢顽强的基础上
去创新去创新，，把没有的东西通过人类的努力创把没有的东西通过人类的努力创
新来实现新来实现。。任何一个事业都是一个持续的任何一个事业都是一个持续的
过程过程，，如同马拉松比赛一样如同马拉松比赛一样，，数字化平台建数字化平台建
设设、、数字中国数字中国、、数字社会和数字地球的建设数字社会和数字地球的建设
也不是朝夕之功也不是朝夕之功，，需要不断地努力需要不断地努力。。

中数信安希望能够参与到马拉松运中数信安希望能够参与到马拉松运
动之中动之中，，同时自身也在进行马拉松运动同时自身也在进行马拉松运动，，
大家一棒接一棒大家一棒接一棒，，一环套一环一环套一环，，把我们的把我们的
事业持续经营下去事业持续经营下去。。

新时代需要新长征精神新时代需要新长征精神，，新长征精神新长征精神
也要充分借鉴和参考马拉松精神也要充分借鉴和参考马拉松精神。。如果如果
有针对业余爱好者的马拉松运动有针对业余爱好者的马拉松运动，，我希望我希望
不仅我能参加不仅我能参加，，我的团队骨干们都能参我的团队骨干们都能参
加加。。

进入网络时代进入网络时代，，数据信息安全保障工数据信息安全保障工

作的难度大大提高作的难度大大提高，，我们受到日益严重的我们受到日益严重的
来自网络的安全威胁来自网络的安全威胁，，诸如网络的数据窃诸如网络的数据窃
贼贼、、黑客的侵袭以及病毒发布者黑客的侵袭以及病毒发布者、、系统内系统内
部泄密者带来的种种安全隐患部泄密者带来的种种安全隐患。。数据信数据信
息安全已经成为各行业信息化建设中的息安全已经成为各行业信息化建设中的
首要问题首要问题，，但要解决好这个问题但要解决好这个问题，，一定要一定要
充分运用好马拉松挑战极限的勇气充分运用好马拉松挑战极限的勇气、、超越超越
自我的信心自我的信心、、坚韧不拔的意志和永不放弃坚韧不拔的意志和永不放弃
的坚定精神的坚定精神。。

展望明年展望明年，，我们将用马拉松精神指导我们将用马拉松精神指导
自己的工作自己的工作：：明年上半年明年上半年，，建立面向政府建立面向政府
采购的采购的8181个关系数据系统个关系数据系统。。下半年下半年，，将将
在关系数据系统建设基础上在关系数据系统建设基础上，，建设数字社建设数字社
区区，，随着项目的履约进度随着项目的履约进度，，重点布局数据重点布局数据
应用系统应用系统。。我们要通过自己的努力奋斗我们要通过自己的努力奋斗
和坚韧不拔的马拉松精神和坚韧不拔的马拉松精神，，把我们的事业把我们的事业
推向一个又一个高峰推向一个又一个高峰。。引用一句古语引用一句古语：：

““行者常至行者常至，，为者常成为者常成。。””一条光明和曲折一条光明和曲折
的路的路，，只要像马拉松运动员那样一直前只要像马拉松运动员那样一直前
行行，，就一定会到达终点就一定会到达终点。。

中数信安商务管理（北京）有限公司董事长刘欣华：

马拉松精神可指导企业做大做强
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由于求学期间就酷爱体育由于求学期间就酷爱体育，，又参加过马又参加过马
拉松运动拉松运动，，所以我经常用所以我经常用““挑战极限的勇气挑战极限的勇气、、
超越自我的信心超越自我的信心、、坚韧不拔的意志和永不放坚韧不拔的意志和永不放
弃的坚定弃的坚定””的马拉松精神激励自己的马拉松精神激励自己，，在幼儿在幼儿
足球领域走出一条自己的新路足球领域走出一条自己的新路。。

我从小身体素质还不错我从小身体素质还不错，，参与体育运动参与体育运动
比较多比较多，，也拿过不少冠军也拿过不少冠军，，虽然没有走专业虽然没有走专业
道路道路，，但深感运动对自己的成长起了非常积但深感运动对自己的成长起了非常积
极的促进作用极的促进作用，，无论是身体能力还是心智和无论是身体能力还是心智和
认知的发展都收益颇丰认知的发展都收益颇丰。。伴随着二胎政策伴随着二胎政策
的开放以及家长教育消费理念的升级的开放以及家长教育消费理念的升级，，我感我感
觉青少儿运动健康领域一定会成为朝阳产觉青少儿运动健康领域一定会成为朝阳产
业业，，而科学的而科学的、、专注的品牌和体系才能在大专注的品牌和体系才能在大
浪淘沙之后赢得市场地位浪淘沙之后赢得市场地位。。

参加北京马拉松是清华学生的传统参加北京马拉松是清华学生的传统，，每每
年北马的那一天清晨年北马的那一天清晨，，几十辆长龙巴士浩浩几十辆长龙巴士浩浩
荡荡地从清华园开往天安门荡荡地从清华园开往天安门。。发令枪响后发令枪响后，，
开始都是同系或者同社团的抱团一起跑开始都是同系或者同社团的抱团一起跑，，跑跑
出十公里之后队伍就开始拉长出十公里之后队伍就开始拉长，，抱着尝试一抱着尝试一
下心态的队员开始止步下心态的队员开始止步，，目标是终点的则继目标是终点的则继

续前进续前进。。这种用前后都抽筋的双腿丈量城这种用前后都抽筋的双腿丈量城
市道路的体验非常奇妙市道路的体验非常奇妙，，而历尽几小时艰辛而历尽几小时艰辛
最终冲线的成就感最终冲线的成就感，，则是其他任何运动都无则是其他任何运动都无
法比拟的法比拟的。。

在我涉足的幼儿足球领域在我涉足的幼儿足球领域，，同样需要马同样需要马
拉松精神的支撑拉松精神的支撑，，才能让事业实现新的超才能让事业实现新的超
越越。。足球运动具有非常丰富的教育素材足球运动具有非常丰富的教育素材，，尤尤
其是对于学龄前儿童其是对于学龄前儿童，，孩子们在参与足球运孩子们在参与足球运
动时动时，，除了提升运动能力和足球技能之外除了提升运动能力和足球技能之外，，
社交社交、、情感情感、、认知等层面的发展和提升同样认知等层面的发展和提升同样
不容忽视不容忽视。。在大家的印象中在大家的印象中，，足球培训通常足球培训通常
是以教练的经验为大纲是以教练的经验为大纲，，以训练为方式以训练为方式，，这这
在青少年训练中也许会有部分效果在青少年训练中也许会有部分效果，，但是却但是却
并不适用于幼儿足球的启蒙教学并不适用于幼儿足球的启蒙教学。。针对学针对学
龄前儿童的教学龄前儿童的教学，，需要把简单的技能拆分为需要把简单的技能拆分为
更基础的更基础的““部件部件””来帮助他们理解来帮助他们理解，，孩子们首孩子们首
先要学习基础的移动技能先要学习基础的移动技能，，提高平衡性和协提高平衡性和协
调性调性，，最后才能开始练习踢球最后才能开始练习踢球。。而在此过程而在此过程
中中，，积极的启蒙积极的启蒙，，也就是让孩子建立起对这也就是让孩子建立起对这
项运动的积极兴趣非常关键项运动的积极兴趣非常关键。。

球小星教育咨询（北京）有限公司CEO郭炜：

用马拉松精神激励自己不断超越

他们的马拉松他们的马拉松（（之一之一））


